



## DES ESCLAVES AU CANADA SOUS LA DOMINATION ANGLAISE

Plus d'un lecteur sera sans doute étonné d'apprendre qu'il y a à peine 90 ans, l'esclavage florissait au Canada et même dans notre province. Par les notes ci-dessous, publiées par M. E.-Z. Massicotte, dans le "Bulletin des Recherches Historiques", on constatera que ce ne fut qu'en 1833 que l'esclavage fut définitivement aboli chez nous.

Le prix moyen d'un esclave ou d'une esclave variait alors de 30 à 50 louis, mais quelques-uns d'entre eux étaient vendus pour un certain nombre de minots de blé. La plupart des esclaves étaient des noirs. Voici les notes recueillies par M. Massicotte à ce sujet :

Par ci, par là, ont paru dans le *Bulletin* divers renseignements sur l'esclavage au Canada. A mon tour, j'apporte les quelques notes que j'ai recueillies dans des imprimées et surtout au cours de mes travaux dans les archives de Montréal.

1760. — L'esclavage existait sous le régime français et par l'acte de capitulation de Montréal, art. 47, il est déclaré que les esclaves resteront la propriété de leurs maîtres. (*B. R. H.*, I, 25 et *Sulte, H. des C. f.*)

1763. — 5 janvier. — Mariage à Longueuil de Marie, esclave de la baronne de Longueuil, avec Jacques César, esclave de M. Ignace Gamelin. (*B. R. H.*, VI, 120.)

— De 1763 à 1769, dans les registres de la paroisse de Lachine on trouve des baptêmes d'enfants d'esclaves.

1778. — Dans le numéro de juin de la *Gazette de Montréal*, on lit une annonce dont voici le résumé: La veuve Dufy Désaulniers promet une récompense de 6 dollars à quiconque lui ramènera une esclave qui a pris la fuite. Celle-ci a 35 ans et elle porte une robe d'indienne barrée. (Terrill, *Chron. of Montreal.*)

1780. — Patrick Lanigan vend, à John Mittelberger, pour 60 louis, un nègre nommé Nemo, à Montréal. (*Monde Illustré*, 9 déc. 1893.)

1784. — Premier recensement dans lequel les esclaves sont comptés. Le nombre des noirs des deux sexes était alors de 304, dont 212 dans le district de Montréal, 4 dans le district de Trois-Rivières et 88 dans le district de Québec. (*B. H. H.*, II 153.)

1785. — 20 janvier. — Mariage, dans la Christ Church, de Francis et de Jane, tous deux esclaves du colonel Campbell.

1785. — 9 mars. — Vente par James Morison, négociant, représentant Hugh McAdam, de Saragota, E.-U., à Charles Lepailleur, greffier de la Cour des plaidoyers communs, d'une négresse nommée Sarah. Prix: 36 louis.

— 1er avril. — Elizah Cady, de New-